momentos, y me veo obligado a venderla por esa suma.

Soy de Ud. de corazón amigo,

Gregorio Luperón.

Saint Thomas, (1896).

A C. Armando Rodríguez, Saint Thomas.

Mi querido amigo:

Mil gracias por su atenta carta. ¿Hasta cuándo tolerarán los dominicanos su verdugo?

Es horroroso lo que pasa en nuestro desgraciado país.

Páselo bien y créame muy suyo de corazón, Gregorio Luperón.

Tarjeta, del original. Archivo de E. R. D.

muerte y la llegada de un vapor que lo llevara a Puerto Plata.

El General discutió con el Doctor el precio y la clase de embalsamamiento que quería y por fin se pusieron de acuerdo.

Pero el General no murió en Saint Thomas, pues el Presidente Heureaux fué a buscarlo y lo convenció de que debía regresar a Puerto Plata, y así lo hizo." Puerto Plata, 24 diciembre 1896.

A José Gabriel García, Santo Domingo.

Estimado y antiguo amigo:

Tuve la satisfacción de recibir, en el puerto de la capital, su afectuosa tarjeta de salutación. Gracias mil por su amistoso recuerdo.

Siempre suyo affmo.,

G. Luperón.

Archivo del historiador García,

Puerto Plata, 15 de marzo de 1897.

A Emiliano Tejera Santo Domingo.

Estimado amigo:

Cuando pasé por la capital y que recibí la cocaína, le mande a decir con Casimiro de Moya que mandara la cuenta y al mismo tiempo le daba las gracias; después de aquí le he vuelto a escribir y aún no he recibido contestación. Le ruego encargar a alguna persona aquí de recibir el importe.

Sigo siempre mal, deseo que Ud. y los suyos no tengan novedad, mi familia se une a mí para saludarlos a todos y quedo de Ud. su affmo. S.S. y amigo.

Gregorio Luperón.

Del original, archivo de Don Emilio Tejera.

LABOR ACADEMICA -

ACTA No. 9

Sesión ordinaria del Domingo Primero de Octubre de 1939.

El primer domingo del mes, día primero de octubre de 1939, tuvo lugar la sesión ordinaria correspondiente, con asistencia de los académicos: Henríquez i Carvajal, Troncoso de la Concha! Larrazábal Blanco i Rodríguez Demorizi. Se excusó la no asistencia de los académicos Mejía i Logroño.

ACTAS.— El Académico Secretario dió lectura sucesivamente al acta número 7 de la sesión ordinaria de agosto i al acta número 8 de la sesión pública, extraordinaria, celebrada en homenaje de la Academia a Gregorio Luperón en el centenario de su natalicio. Ambas fueron aprobadas sin observaciones.

CONSULTA.— Se le dió lectura, a guisa de información pormenorizada, a la comunicación con que el Académico Presidente expuso in extenso la opinión definida de la Academia en relación con la consulta reiterada a cerca de la traslación de los restos de trinitarios o febreristas a la capilla donde hasta ahora se conservan los que fueron objeto de esa honra póstuma.

OBSEQUIO. - El Secretario dió lectura a sen-

das comunicaciones, una del Cónsul Dominicano en Nueva York i otra de la Secretaría de Estado de Relaciones Exteriores, relativas a un obsequio que hace a la Academia su Correspondiente el Dr. Rodolfo Cronau residente en la Metrópoli Neoyorquina. La segunda es un oficio de cortesía para enviar la primera. Esta expone a la Academia, en sus líneas, una nómina de los documentos históricos, en relación con el hallazgo de los restos de Colón el diez de septiembre de 1877; i expresa, reproduciendo palabras del obseguiante, el motivo de su apreciable obseguio. El Presidente expuso que, por no haber obtenido hasta ahora la exhoneración del impuesto aduanero que grava uno o dos de esos documentos, aun no ha recibido el atado que los contiene. Por eso, agregó, todavía no he acusado recibo ni al obsequiante ni al remitente.

FONDO DE CANJE.— Se dispuso, acogiendo el ofrecimiento de la casa editora, la compra de veinticinco ejemplares de "Cuentos del Sur", por Sócrates Nolasco, ofrecidos en \$20.00.

CANDIDATURA.— Por iniciativa de la Presidencia, con el voto favorable de los académicos presentes, fué tomada en consideración la siguiente candidatura para académicos correspondientes extranjeros:

1.— Se propone al Dr. René Lufriu, Acadé-

mico Secretario de la Academia de la Historia de Cuba i autor de varios libros de índole histórica, para llenar la vacante producida con la muerte del Dr. Carlos Manuel de Céspedes i Quesada, miembro de dicha Academia i Correspondiente de la Academia Dominicana.

2.— Al Lic. Rafael Helodioro Valle, Catedrático de Historia en la Universidad de México i Miembro de la Academia de Historia i Geografía, para llenar la vacante ocurrida con la muerte del Ing. i Dr. Enrique Schult, Presidente de la Academia Mexicana i Correspondiente de la A-

cademia Dominicana de la Historia.

3.— Al Dr. Osvaldo Crispo Acosta (el Crítico Lauxar), autor de varias obras de crítica histórica i literaria, para ocupar la vacante que, como Correspondiente en el Uruguay, causó la muerte del Dr. Julio Lerena Juanicó. Ambos fueron nobles amigos de la Causa Nacionalista Dominicana.

4.— Al Dr. Rufino Blanco Fombona, destacado Poeta, Novelista, Crítico e Historiador, consecuente amigo de la República, para llenar la vacante que con su reciente fenecimiento ha causado en el número de los Correspondientes Extranjeros el meritísimo Dr. Caracciolo Parra León,
Profesor Universitario i miembro de las academias venezolanas.

Agotado el orden del día se cerró la sesión or-

dinaria de octubre. Era medio-día.

Fed. Henriquez i Carvajal, Presidente.

> E. Rodríguez Demorizi, Secretario.

ACTA No. 10.

Sesión Extraordinaria del Domingo día 26 de Noviembre de 1939.

Esta sesión se celebró el último domingo del mes, de 10 a 12 A. M., con asistencia de los académicos cuyos son los nombres que en seguida se citan: Henríquez Carvajal, Presidente; Jiménez, Larrazábal i Rodríguez Demorizi, Secretario. Se excusó la no asistencia de los académicos Mejía, Rodríguez i Troncoso de la Concha.

ACTA: — El Secretario dió lectura al acta número nueve, correspondiente a la sesión ordinaria de octubre, i fué aprobada sin observaciones.

ORDEN DEL DIA:— El Presidente, luego de mostrar los documentos históricos donados por el Dr. Rodolfo Cronau, Académico Correspondiente, los cuales merecieron i merecen el alto aprecio que su mérito impone, participó el fenecimiento del respetable anciano ocurrido en New York el día 27 de Octubre. Una breve carta dirijídale por una de las hijas del fenecido historiador, en la cual anuncia la muerte de su padre i sus últimas palabras de cariño con que se despidió de la Academia i de su Presidente, fué leída i mereció un minuto de silencio en homenaje del compañero fenecido. Con tal motivo, doloroso, se resolvió dedicarle las páginas editoriales de "Clío", en su próxima edición, en me-

moria de su vida i de su obra dignas de mención honoríficas.

CORRESPONDENCIA:— Se levó una carta del Dr. Máximo Soto Hall, Académico Correspondiente, con la cual acusa recibo del diploma remitídole i dá las gracias por esa credencial de su investidura. También se le dió lectura a un oficio de la Auditoría General de Hacienda, acabado de recibir, con el cual se le participa a la Academia —lo mismo que a otras instituciones auxiliares del Estado— una resolución ejecutiva que páuta el modo de la inversión mensual de la asignación fiscal i la rendición de cuentas con los comprobantes al fin de cada mes. Como resultado de un cambio de ideas, en cuanto a la limitación del tiempo i de la suma disponible, se resolvió hacer gestiones en el sentido de aclarar ciertos puntos i obtener una reglamentación en concordancia con la obra de cultura i de civismo que realiza la Academia. Se comisionó al académico Ramón E. Jiménez para que, en acción conjunta con un comisionado de la Academia de la Lengua i otro del Ateneo Dominicano, actúen cerca del Ejecutivo en favor de las variantes que se solicitan.

HEMEROTECA: El Presidente informó de una invitación recibida para el envío de la Revista Clio, en uno o mas ejemplares, a la Exposición Interamericana de la Prensa Periódica que próximamente se celebrará en los Estados Unidos. Como esa invitación procede de la Sección de Cultura de La Unión Panamericana, i como la Biblioteca Colón recibe puntualmente nuestra revista académica i la encuaderna año por año, el Presidente sugirió que la Biblioteca facilitase la última colección anual para cumplir el deseo de la Sección de Cultura; i el Director de la Unión Panamericana en una carta mui atenta i mui gentil por los elogios que tributa a "Clío" no tardó en comunicar al Presidente de la Academia que la idea sugerida había sido acogida con interes i una colección anual de la revista figuraría en la Hemeroteca de la Exposición Periódica en referencia.

QUORUM ELECTORAL:— Como el reglamento prescribe el quorum de dos terceras partes de los académicos para la primera sesión electoral, de los candidatos propuestos, hubo de diferirse ese acto para la sesión ordinaria de Diciembre, de acuerdo con el reglamento.

MOCIONES:— El académico Jiménez pidió se adquiriesen hasta cincuenta ejemplares del folleto "Hostos i Luperón", estudio hecho por el académico Rodríguez Demorizi, con destino al fondo de obras nacionales para el intercambio con las instituciones extrangeras relacionadas con la Academia Dominicana de la Historia. El costo es de \$25.00.

El Presidente agradeció i declinó igual moción para la adquisición del opúsculo Baní, obra suya que actualmente circula en el país, manifestando que la edición se distribuía como obsequio del autor i el mayor número de ejemplares se había enviado al Ayuntamiento banilejo para ser regalados a las familias de la villa; i al

extranjero se han remitido ya los que la Academia podría enviar en canje como acostumbra. Se tomó nota de ello i se levantó la sesión extraordinaria de ese día.

Fed. Henriquez i Carvajal, Presidente.

> E. Rodríguez Demorizi Secretario.

ACTA No. 11.

Sesión Ordinaria celebrada el Domingo, día 3 de Diciembre de 1939.

Esta sesión ordinaria se celebró el primer domingo del último mes del año, de las 10 a las 12 A. M., con asistencia de los académicos Henríquez Carvajal, Presidente; Troncoso de la Concha, Jiménez; i Rodríguez Demorizi, Secretario.

Leída el acta No. 10, correspondiente a la sesión extraordinaria celebrada a fines de noviem-

bre, fué aprobada.

El orden del día se limitaba a la elección de académicos correspondientes, diferida por falta de quorum reglamentario en la sesión anterior, i hubo de aplazarse por segunda vez a cau-

sa del mismo motivo.

El Académico Jiménez participó que, por no haberse reunido en sesión la Academia de la Lengua i tampoco el Ateneo Dominicano, lo que ambos haran en la semana que comienza mañana, no había cumplido aun la comisión que se le había confiado. El Académico Troncoso de la Concha, informado del asunto encomendado a la Comisión, ofreció su concurso oficioso en la justa solicitud de la Academia.

El Académico Secretario expuso el interesante trabajo que se hacía actualmente en la reorganización del Archivo de la Catedral e informó de haber visto un documento histórico, relativo a la Colonia Francesa establecida en la Parte Española, digno de ser conocido. Se le autorizó para adquirir una copia de tal documento, con destino a "Clío"; i se resolvió aprovechar la ocasión para obtener otros documentos históricos, en copia, que se hallen en ese Archivo i tengan un valor evidente.

También fué resuelta la adquisición de dos nuevos estantes para libros de la Biblioteca Académica en vista del aumento de las obras adquiridas i de las recibidas en canje procedentes

del extranjero.

I se levantó la sesión.

Fed. Henriquez i Carvajal, Presidente.

> E. Rodríguez Demorizi, Secretario.

ACTA No. 12

Sesión extraordinaria del 20 de Diciembre del año 1939.

Esta sesión fué celebrada el miércoles, día veinte de diciembre, de 8 a 10 de la noche, con asistencia de los académicos que enseguida se nombran: Dr. Fed. Henríquez i Carvajal, Presidente; Lic. Arturo Logroño, Lic. C. Larrazábal Blanco, Sr. R. E. Jiménez i Lic. Emilio Rodríguez Demorizi, Secretario.

El acta de la sesión ordinaria de este mismo mes No. 11, fué leída i aprobada.

ORDEN DEL DIA: - Era motivo de la convocatoria la lectura de sendas cartas del Secretario de Educación i Bellas Artes, del Secretario de Relaciones Exteriores i del Cónsul General en Puerto Rico, referentes a la visita que hará al país, especialmente a la Capital de la República, un grupo de profesores i catedráticos universitarios, presididos por el Decano de la Facultad de Historia, quienes manifiestan su deseo de ser recibidos en sesión de la Academia Dominicana de la Historia i de ser favorecidos con una conferencia o una disquisición sobre algunos puntos relacionados con el período colonial en la Española. Se acordó corresponder a tal solicitud i se confió al Académico Larrazábal la preparación de un trabajo de la índole ante dicha. Para todo lo relativo a la anunciada visita, en cuanto concierne a la Academia, designóse una comisión con amplios poderes integrada con los académicos Logroño, Jiménez, Larrazábal i Rodríguez Demorizi.

El Presidente, como mera información, solicitó del Académico Jiménez decirles algo a cerca de su comisión relativa a la circular sobre el ingreso i los egresos de la Academia. Luego de oirle que aun no se había concertado la gestión encomendádole en unión de comisionados de la Academia de la Lengua i del Ateneo, intervino el Académico Logroño para exponer que él, como el Académico Troncoso, se ocuparía en facilitar el arreglo de ese asunto a satisfacción de la Aca-

demia

Con esa impresión favorable se dió por terminada la sesión extraordinaria de esa noche.

Fed. Henríquez i Carvajal, Presidente.

> E. Rodríguez Demorizi, Secretario.

ACTA No. 13.

Sesión pública celebrada el sábado 30 de Diciembre de 1939.

En el antiguo templo de la Tercera Orden, en donde actuó la Escuela Normal de Santo Domingo, ahora local de la Bibloteca Pública, celebrose la sesión pública que la Academia dispuso para recibir en su seno la visita de los profesores universitarios de Puerto Rico

Un auditorio distinguido —en el cual figuraban los visitantes puertorriqueños— dió realce con su presencipa al acto académico. Presidiólo el Lic. Arturo Logroño, Académico Numerario, por delegación reglamentaria.

Como obsequio ofrecido a los huéspedes de la histórica Ciudad Primada de las Indias, que ellos visitaban por primera vez, el Licenciado Carlos Larrazábal Blanco. Académico de Número, le dió lectura a un interesante estudio sobre diversas manifestaciones de un período colonial, desde fines del siglo XV hasta principios del siglo XVI, no del todo conocido en algunos de sus hechos

mas importantes. Frai Cipriano de Utrera, A-cadémico Correspondiente, ocupó el segundo turno con una serie de datos aclarados o rectificados por él a modo de conversación i en lenguaje
corriente i a veces humorístico. La concurrencia
acogió merecidamente tanto el estudio como el
palique.

Por tal manera correspondió la Acadmia Dominicana de la Historia a los deseos manifestados por los visitantes al anunciar su visita por intermedio del Cónsul General Dominicano en San Juan de Puerto Rico.

Era medio día cuando el acto quedó cumplido.

Lic. Arturo Logroño, Presidente Ad-hoc.

> R. Emilio Jiménez, Secretario Ad-hoc.

-: CORRESPONDENCIA :-

La Casa de España en México.

México, D. F., 7 de diciembre de 1939.

Señor Dr. don Federico Henríquez i Carvajal, Academia Dominicana de la Historia, Ciudad Trujillo, República Dominicana.

Señor Presidente y muy admirado y querido amigo:

Nuestro común amigo don Rafael Heliodoro Valle me ha hecho el favor de entregarme el diploma con que esa Academia de su acertado cargo se sirvió honrarme el 18 de noviembre de 1934, y por el cual consta mi categoría de Socio Correspondiente de la misma.

Es ocasión de renovar a usted y por su alto conducto a la Academia mi más profundo agradecimiento por tan señalada distinción.

Queda siempre a su mandar su devoto amigo que tanto lo admira y quiere.

Alfonso Reyes.

Máximo Soto-Hall

Buenos Aires 20 de septiembre de 1939.

Señor Don
Federico Henríquez y Carvajal
Presidente de la
"Academia Dominicana de la Historia"
Ciudad Trujillo
Rep. Dominicana

Señor Presidente:

Por motivo de ausencia llegó tarde a mis manos el diploma que me acredita como miembro de la prestigiosa institución de que es Ud. digno Presidente y en tal virtud hasta ahora me doy el gusto de acusar recibo.

Sinceramente agradezco el honor que se me discierne y ojalá pueda contribuir en alguna forma a la mejor realización de la obra que con tanto éxito realiza la Academia.

Con alta consideración soy de Us, atento y se-

guro servidor.

Máximo Soto Hall.

Secretaría de Estado de Justicia, Educación Pública y Bellas Artes.

> Ciudad Trujillo, Distrito de Santo Domingo, 14 de diciembre de 1939.

ST-CL No. 7533

SEGUNDO ENDOSO:

Al : Señor Presidente de la Academia Dominicana de la Historia, CIUDAD TRUJILLO.

Asunto: Visita de los catedráticos de las facultades de Historia y Ciencias Político-Sociales de la Universidad de Puerto Rico a Ciudad Trujillo.

Anexo: a) Copia del oficio No. 314, de nuestro Consul General en San Juan de Puerto Rico fechado 4 de diciembre en curso.

b) Oficio No. 14217, de fecha 9 del mes corriente, de la Secretaría de Estado de Relaciones Exteriores.

REFERIDO, con ruegos de que ese Alto Centro disponga la celebración de una conferencia en la forma que lo insinúa la Secretaría de Estado de Relaciones Exteriores, para deferir a los deseos manifestados por el Profesor Ramírez Arellano, Decano de la Facultad de Historia de la Universidad de Puerto Rico al Cónsul General en San Juan, señor M. M. Morillo.

Muy atentamente,

Arturo Logroño, Secretario de Estado de Justicia Educación Pública y Bellas Artes.

Academia Dominicana de la Historia

Ciudad Trujillo, Diciembre 19 de 1939

Señor Lic. Arturo Logroño Secretario de Educación i Bellas Artes. Ciudad.

Señor Secretario:

La Academia Dominicana de la Historia, en